

# SEMAINE D'ÉDUCATION ET D'ACTIONS CONTRE LE RACISME & L'ANTISÉMITISME 21-28 MARS 2016

## Manifestation de Pegida à

Calais le 2 février 2016

Revue de presse

quotidienne régionale -

Web - Périodiques

université  
Paris Ouest  
Nanterre La Défense



SERVICE COMMUN  
DE LA DOCUMENTATION

### LES FAITS

Le Samedi 6/02/2016 des manifestations contre l'immigration ont été organisées dans plusieurs villes d'Europe à l'appel de l'organisation islamophobe allemande Pegida (Patriotische Europäer gegen die Islamisierung des Abendlandes).

A Calais, le rassemblement anti-migrant se tient en dépit de l'interdiction de la Préfecture. Malgré une faible mobilisation, la manifestation aura un fort retentissement médiatique du fait de la présence du général de Corps d'Armée, Christian Piquemal, ancien commandant d'élite de la légion étrangère de 1994 à 1999.

La revue de presse qui suit est organisée de façon chronologique sur une période de 1 mois entre le 06/02/2016 et le 06/03/2016. Elle se développe en trois parties : presse quotidienne nationale (1<sup>er</sup> dépliant); presse quotidienne régionale ; presse en ligne (2<sup>ème</sup> dépliant).

### REVUE DE PRESSE QUOTIDIENNE REGIONALE

**MEDECINS SANS FRONTIERES, « Honte et peurs sur les villes »,** in Le Quotidien du médecin, 08.02.2016

« Sans être en contact direct avec les populations de migrants qui séjournent aux portes de leurs villes, les généralistes de Calais et Grande Synthé témoignent d'un sentiment de honte sur les conditions de vie dans les camps, ainsi que des peurs ressenties par leurs patients, avec des rumeurs tenaces sur la transmission de la gale, de la tuberculose et même d'Ebola. »  
Source : Europresse

**« De Sangatte à Calais, l'engagement pacifique d'un collectif de citoyens »,** in Nord Littoral, 08.02.2016

« On n'était pas dans le racisme. On souhaitait simplement défendre notre ville, notre tranquillité. A l'époque, on est vite passé de 200 à plus de 2000 migrants pour 800 habitants dans le centre. Il a été victime de son succès. Nous n'étions pas anti-migrants, mais il y a un seuil à ne pas dépasser, qui dépend de la densité de population et de la gestion du phénomène. » Le médecin Pascal Dubus s'engage médiatiquement après avoir été présenté, à tort selon lui, comme un opposant à la Croix-Rouge. »  
Source : Europresse

**DANILO Serge, « Jeunes, ils ont choisi le FN »,**

Le Maine libre, 08.02.2016

« Les motivations de ces jeunes Sarthois sont à peu près toutes les mêmes. Il y a d'abord une méfiance et un rejet de la droite classique. « Ma famille est de droite mais on a été déçu par Nicolas Sarkozy », confie Matthieu, 30 ans qui assure les permanences au siège de la fédération de la Sarthe le mercredi. « Il y a eu des promesses 100 fois trahies ». S'ajoutent à ce rejet des Républicains, deux thèmes chers à tous les jeunes frontistes croisés la semaine dernière : l'immigration et l'insécurité. Dans un département pourtant peu concerné par l'arrivée massive

de population immigrée, le thème fait mouche. « Les roms, les migrants, y'en a marre. Le PS reste les bras balancés et on voit, ici au Mans des gens qui se font tabasser parce qu'ils sont blancs. Il y a du racisme anti-blanc »

Source : Europresse

**BOISSONNEAU J.-J., « Migrations : une quinzaine contre le racisme »,** La Nouvelle République du Centre-Ouest, 18.02.2016

« Du 14 au 25 mars, le Toit du Monde propose une quinzaine contre le racisme sur le thème des migrations. Une invitation à partir à la rencontre des migrants à travers une programmation culturelle dans les quartiers de Poitiers. Qui sont-ils ? D'où viennent-ils ? Pourquoi ? « Ces événements permettent de s'interroger sur les situations des migrants à travers leurs histoires, leurs parcours, leurs vies... S'interroger pour mieux accueillir l'autre, l'étranger », indique l'association qui s'implique auprès des migrants sur l'agglomération de Poitiers. Pour la quinzaine, le Toit du Monde a réuni divers partenaires : l'inspection académique, le rectorat, la maison de quartier de Saint Éloi (SEVE), la médiathèque de Saint-Eloi et le centre d'animation des Couronneries. La programmation associe également le Centre Familial des Couronneries et le centre socioculturel de la Blaiserie. « Ce festival ne pourrait avoir lieu sans le soutien financier de la Ville de Poitiers », souligne le Toit du Monde. »

Source : Europresse

### WEB - PERIODIQUES

**Caroline Fourest, « Faut-il interdire l'UOIF et Pegida »,**

in Le Huffington Post - France (site web),

« Deux visages de la radicalité, de l'incitation à la haine, mais qui ne représentent pas exactement les mêmes défis, au regard de la loi et de l'opinion publique. Dans le cas de Pegida, nous ne sommes pas seulement, comme l'écrivent de nombreux journalistes, face à un mouvement «islamophobe» (littéralement peur de l'Islam). Nous sommes face à un mouvement raciste et xénophobe, anti-migrants et anti-musulmans. »

Source : Europresse

**Le général Piquemal, pourfendeur de « la décadence de la France »,** in Le Monde.fr (site web),

Arrêté samedi à Calais lors d'une manifestation hostile aux migrants interdite, le général Piquemal s'est toutefois défendu de tout racisme, affirmant sur RTL «regretter» s'être rendu au rassemblement organisé par Pegida avec qui il dit partager «aucun lien».

Source : Europresse

**6Médias, « Le général Piquemal sort du silence »,**

in Le Point.fr (site web),

Il y a encore quelques jours, son nom était peu connu du grand public. Mais depuis qu'il a été arrêté à Calais, lors d'une manifestation hostile aux migrants, le général Christian Piquemal n'en finit pas de faire parler de lui. Ancien combattant de la Légion étrangère, il est suspecté d'avoir eu le « rôle principal » dans cette manifestation pourtant interdite par la préfecture.

Source : Europresse

**« Sarthe Ils ont entre 18 et 30 ans et ont choisi le FN »**

in Le Maine Libre (site web),

« Ils ont entre 18 et 30 ans et seraient une cinquantaine de sympathisants et adhérents du FN en Sarthe. Dans un département pourtant peu concerné par l'arrivée massive de population immigrée, le thème fait mouche. « Les roms, les migrants, y'en a marre. Le PS reste les bras ballants et on voit, ici au Mans, des gens qui se font tabasser parce qu'ils sont blancs. Il y a du racisme anti-blanc. »

Source : Europresse

**Tremblais Jean-Louis, Michel Olivier, Hofstein Cyril,**

**«Migrants : ce qu'on ne vous dit pas»** in Le Figaro.fr (site web),

Ne craignent-ils pas que l'arrivée massive d'étrangers dans l'Union européenne ne fasse grimper les partis extrémistes tels que le Front national en France, Ukip en Grande-Bretagne et Aube dorée en Grèce? «Non, ça n'est pas à cause des migrants qu'il y a du racisme, mais à cause des journalistes et de leurs articles alarmistes.»

Source : Europresse

**Jaulmes Adrien, « Les Soldats d'Odin patrouillent contre les migrants en Finlande »,** in Le Figaro.fr (site web),

« L'afflux soudain de 35 000 réfugiés a créé un choc en Finlande. Quelques centaines de Finlandais ont rejoint des groupes d'autodéfense : les Soldats d'Odin. Ils souhaitent la fermeture des frontières. »

Source : Europresse

**«Tollé en Allemagne après de violentes manifs anti-réfugiés»**

in Libération (site web),

La classe politique dénonce un racisme particulièrement inquiétant dans les anciens territoires est-allemands. «Il est insupportable de voir à quel point on affiche ainsi sa haine contre les étrangers. Nous sommes confrontés à une tâche considérable, celle de parvenir à retirer cette haine de la tête des gens», explique le ministre de l'Intérieur de Saxe.

Source : Europresse

**« Plusieurs milliers de migrants bloqués en Grèce »**

in Les Echos (site web),

La Macédoine refuse de laisser passer les réfugiés afghans à sa frontière avec la Grèce. Sous des banderoles proclamant « Ouvrez les frontières », « Pourquoi un tel racisme ? », les Afghans bloqués ont entrepris de manifester sur les voies ferrées de la frontière.

Source : Europresse

**« La Belgique se barricade contre les migrants de Calais »,**

in Courrier International (site web),

Dans la presse belge, au lendemain de l'annonce, le 23 février, du rétablissement de la frontière, il y a ceux qui s'inquiètent et ceux qui se félicitent. Ceux qui parlent de réfugiés et ceux qui optent pour le terme d'illégaux. Le journal populaire De Nieuwsblad affirme qu'absolument tout [est mis en œuvre] pour maintenir les illégaux dehors. Les quotidiens du groupe régional Sud Presse parlent même d'une invasion de migrants, estimant en une que la côte belge [est] menacée.

Source : Europresse

**M.GO. ET J.-PH.D, « Agressions de migrants à Calais : qui sont les interpellés ? »** in La Voix du Nord (site web),

«Trois hommes et une femme interpellés pour agressions sur migrants [...] Ils doivent être examinés prochainement par un expert-psychiatre et un expert-psychologue, qui tenteront de comprendre quelles étaient leurs motivations : Racisme ? Xénophobie ? Activisme politique ?»

Source : Europresse

**« Centre de rétention de Rennes. Des migrants en grève de la faim »** in Ouest-France (site web)

«Ces personnes enfermées vivent dans un stress permanent. D'un jour à l'autre, on peut venir les chercher et les expulser. D'autres ont été interpellés en voulant rejoindre l'Angleterre. Ils sont Irakiens, Érythréens, Iraniens, Afghans. Ils ne seront pas renvoyés chez eux, alors pourquoi on les enferme ?» interroge Carole Bohanne, présidente du Mrap 35 (mouvement contre le racisme et pour l'amitié entre les peuples).

Source : Europresse

**« Grève de la faim au Centre de rétention de Rennes »**

in Le Figaro.fr

Selon, le Mouvement contre le racisme et pour l'amitié entre les peuples (MRAP), les migrants «ne seront pas expulsés, mais les préfectures s'obstinent à les enfermer à des fins de politique migratoire absurde et inhumaine.»

Source : Europresse

**Blavignat Yohan, « Onze migrants en grève de la faim au Centre de rétention de Rennes »** in Le Figaro.fr

Dans un communiqué, le Mouvement contre le racisme et pour l'amitié entre les peuples (MRAP) réclame purement et simplement la fermeture des centres de rétention administrative CRA: «Les centres d'enfermement ne sont que des outils sécuritaires inefficaces et inhumains pour rassurer l'opinion publique en alimentant le racisme et la xénophobie. Ils ne résolvent aucun problème, ils sont un problème de plus.»

Source : Europresse

**Monseigneur Di Falco, «Construire des murs n'est pas chrétien»** in Le Point.fr,

« Monseigneur di Falco exprime son accord avec le pape François, qui juge durement les propos de Donald Trump sur les migrants. Pendant combien de temps faudra-t-il continuer à marteler que le racisme, l'antisémitisme, la xénophobie ne sont pas chrétiens ? »

Source : Europresse

**Laurent Chalard,**

**«Ne venez pas en Europe, ne risquez pas vos vies et votre argent» : de quoi aurait vraiment besoin les migrants économiques pour se laisser convaincre par l'appel choc du président du Conseil européen ?** in Atlantico (site web),

A l'issue d'un entretien à Athènes avec le Premier ministre grec, le président du Conseil européen, Donald Tusk, a vivement exhorté les migrants économiques à ne pas venir en Europe. Les dirigeants européens souhaitent réduire les flux d'entrées de migrants économiques par de vastes campagnes d'information décrivant les conditions réelles de vie dans les pays d'accueil, le racisme ambiant, les débouchés limités sur le marché de travail et faisant comprendre aux candidats à l'émigration qu'il vaut mieux être pauvre chez soi que chez les autres.

Source : Europresse

**« Tsipras en appelle à «l'Europe de la solidarité»**

in Le Figaro.fr,

La Grèce fera appel à la solidarité de ses partenaires européens sur la crise des réfugiés lors du sommet entre l'UE et la Turquie lundi à Bruxelles, a déclaré dimanche Alexis Tsipras, réclamant aux Européens de choisir entre «la peur et le racisme et la solidarité».

Source : Europresse

**Mlaveline, « Réfugiés : nouveaux soutiens à la municipalité »**

in La Nouvelle République du Centre-Ouest (site web),

Des habitants « profondément attachés aux valeurs Républicaines de solidarité et de fraternité », la section du Parti Socialiste, le Parti de Gauche, le Parti Communiste de Migné-Auxances, Europe Écologie sud-Vienne rapportent dans un communiqué :» Le tract diffusé il y a quelques jours par le FN est mensonger et scandaleux... Ne laissons pas s'installer la haine, le rejet de l'autre, le racisme et la xénophobie qui rappellent les moments les plus noirs de notre histoire. Accueillons avec générosité ces personnes conformément aux principes fondamentaux des Droits Humains de notre pays.

Source : Europresse

**Maryline Baumard, « Calais, de «jungle» lasse »**

in Le Magazine du Monde (site web),

Paysage défiguré par les barbelés, baisse du tourisme, dévaluation de l'immobilier, montée du racisme... Les camps de migrants ont bouleversé le quotidien des Calaisiens. Le 7 mars, des habitants manifesteront à Paris pour demander de l'aide. Et clamer leur attachement à leur ville.

Source : Europresse

**« Entre migrants et CRS, la grosse fatigue des Calaisiens »,**

in Le Monde.fr (site web),

Paysage défiguré par les barbelés, baisse du tourisme, dévaluation de l'immobilier, montée du racisme... les camps de fortune y ont bouleversé la vie quotidienne.

Source : Europresse